



“  
 Que su principal promotora sea su tía en el cargo, transmite una señal de nepotismo poco acorde a nuestros tiempos”.  
 Juan P. Rodríguez, Fundación Plensa

# Nombre para cambio de Gabinete ¿Parlamento o pausa? Las opciones de Fernández si sale del Gobierno

Especialistas no ven claro su futuro político: en Valparaíso no quedó bien tras su frustrado enlace por incendios y su desempeño en el gabinete no brilla.

**Nicolle Peña**

**S**e sentó a la derecha del presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. Ese día, en la ceremonia del convenio de cooperación espacial entre Chile y Brasil -realizada en el Museo Nacional Aeronáutico- se le vio sonriente, disfrutando del cargo que antes de fin de año podría dejar.

La ministra de Defensa, Maya Fernández, está entre los secretarios de Estado que suenan para un cambio de gabinete, que podría realizarse cerca de las municipales de octubre. De hecho, en paralelo al trabajo que los partidos despliegan por las elecciones, ya sondean quiénes podrían ser cartas al Parlamento: los ministros que quieran postular al Congreso deben renunciar a sus cargos al menos un año antes de los comicios (es decir, en noviembre).

Según fuentes del Partido Socialista -conglomerado en el que milita- ya hay conversaciones incipientes sobre el tema. En el caso de Fernández, las opciones serían ir como senadora por la V región -cargo que hoy ostenta su tía, Isabel Allende, quien no puede reelegirse- o como diputada en la RM, considerando lo bien que le fue en las municipales 2012, pues estuvo a 30 votos de destronar al RN Pedro Sabat en la alcaldía de Nuñoa.

**V Región: el lastre del enlace frustrado**

Desde el entorno de la ministra ase-

guran que manejan encuestas que la muestran competitiva para la V Región. En el mismo PS hay quienes lo dudan -reuerdan su frustrado rol de enlace en los incendios de Valparaíso-, y hay quienes creen que la ministra también podría aprovechar el último cambio de gabinete masivo de este Gobierno para tomarse una pausa política.

El analista Sergio España -socio de Subjetiva- coincide en que la ministra no se lució en "ciertas emergencias", por lo cual ve difícil que pueda tomar una pausa para volver posteriormente "sin tener una tribuna relevante como sería un cargo en el PS". Y "volver a la Cámara por su anterior distrito (10) no parece fácil, por la fuerte competencia".

"Respecto a la senatorial, todo indica que es la carta del socialismo. No ayuda en esa pretensión el haber demostrado no tener mayor arraigo con la región a propósito de su no defendido rol como enlace y que su principal promotora sea su tía en el cargo,



“  
 Maya Fernández es una figura de bajo perfil”.  
 Nerea Palma, UDP

lo que transmite una señal de nepotismo poco acorde a nuestros tiempos”, comenta Juan Pablo Rodríguez, director ejecutivo de la Fundación Plensa (centro de estudios de la región).

Para Rodríguez, cuando fue "enlace" en los incendios pareciera que primó más "la disputa senatorial de la izquierda en la región que la celeridad para ayudar a los afectados. Que a sólo 4 días de su nombramiento se la reemplazara por la ministra Vallejo, además de desautorizarla, transmitió improvisación".

**"Su desempeño no ha sido el mejor"**

En el PS hay quienes aún resenten cuando Fernández, para las presidenciales 2021, respaldó a Gabriel Boric en vez de la carta del PS, la DC Yasna Provoste. A eso se suma un activo que -dicen especialistas e incluso en el PS-, ya no garantiza un triunfo seguro: su apellido. Fernández plantea que llegó a Defensa por el simbolismo de ser nieta de Allende (y por apoyar tempranamente a Boric), y España explica que el apellido pesa "cada vez menos" en Chile, considerando que con voto obligatorio incide más el electorado joven y migrante.

Rodríguez añade que la secretaria de Estado



“  
 Hay temas claves en que su perfilamiento ha sido escaso”.  
 Sergio España, Subjetiva

"ha tenido pocos momentos en donde los focos se han puesto sobre ella" y en esos momentos "su desempeño no ha sido el mejor". Ejemplifica con el caso de la muerte del conscripto Vargas en Putre, donde hubo una "reacción tardía y poco liderazgo". Observa que como ministra su diseño ha sido "aparecer lo menos posible, privilegiando el sigilo a la proactividad (...). Si bien puede ser una estrategia sensata -sobre todo considerando los resquemores que pudo tener el mundo militar con su nombramiento- también tiene costos".

España además no observa "que haya tenido un desempeño relevante en un cargo clave para este Gobierno, especialmente en la construcción de una relación con las FF.AA., al menos desde su proyección pública". A su juicio, "hay temas claves como control de fronteras, inmigración, algunos aspectos de la agenda de seguridad (RUF) en que su perfilamiento ha sido escaso, aunque cabe la posibilidad que haya jugado un rol importante al interior del Gobierno o la relación con el Parlamento".

**"Quizás es más importante tomar un descanso"**

"Maya Fernández es una figura de bajo perfil", opina Nerea Palma, académica de ciencia política de la UDP. Considera que "siendo ministra saliente quizás es más importante tomarse un momento y después volver a ser candidata, pero lo más relevante es cómo diferenciar su propuesta programática más allá de su partido y más allá del ministerio de Defensa. Me parece que aún está al debe con eso (...). Pero me parece que tiene una proyección política importante, sobre todo porque en los espacios de liderazgos que ha tenido quizás no ha podido mostrar todo el despliegue que se espera de ella". Piensa que una eventual carrera al Congreso podría permitirle mostrar una propuesta programática distinta.

En la última encuesta CEP, no apareció entre las políticas evaluadas y según la Cadem de la tercera semana de julio, también ha ido a la baja, con un conocimiento que bajó de 51% a 45% -una de las menores en lo que va de Gobierno- y una evaluación que subió de 50% a 53%.